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Экономика региона

— инфраструктура —

Не приносящие дохода 
регионы
Убыточность региональных авиа-
перевозок — одна из главных про-
блем авиационной отрасли, счита-
ют эксперты. При меньшей стоимо-
сти билетов и высокой цене на ави-
атопливо в регионах, высоких фик-
сированных затратах на зарплаты и 
лизинг авиатехники авиаперевоз-
чикам гораздо выгоднее летать в 
Москву, но при этом иметь гаранти-
рованную заполняемость рейсов, 
полагает аналитик онлайн-тревела-
гентства «Купибилет» Андрей Лука-
шевич. По словам собеседника, не-
рентабельность региональных пе-
ревозок, помимо экономических 
причин, обусловлена и социальны-
ми факторами. Это, например, низ-
кая мобильность населения и при-
вычка путешествовать другими ви-
дами транспорта: автомобилем и 
по железной дороге. «Кроме этого, 
негативное влияние оказывает от-
сутствие удобных городских аэро-
портов: к примеру, после закрытия 
в Новосибирске Северного (быв-
ший аэропорт в Заельцовском рай-
оне Новосибирска, ранее обслужи-
вавший региональные и местные 
воздушные линии. С февраля 2011 
года аэропорт закрыт, предполага-
ется, что его территория будет за-
строена жилыми домами и офис-
ными зданиями), нужно вылетать 
из Толмачево, в который, чтобы по-
пасть из центра Новосибирска, не-
обходимо выезжать примерно за 
три часа до вылета, чтобы не опоз-
дать на рейс. За такое же время по 
трассе на автомобиле можно прое-
хать порядка 200–300 км. Получа-
ется, что в соседние города в ради-
усе около 500 км добраться автомо-
билем не только дешевле, но и за-
частую быстрее, чем самолетом, 
как это ни парадоксально»,— гово-
рит эксперт.

По мнению представителей аэро-
порта Толмачево, серьезную конку-
ренцию регулярным рейсам из Но-
восибирска протяженностью до 500 
км составляет РЖД. По этим направ-
лениям пассажиры зачастую пред-
почитают самолетам железнодорож-
ный транспорт.

Оценивая всю отрасль внутрен-
них авиаперевозок, главный анали-
тик Промсвязьбанка Игорь Нуждин 
также признал, что региональные 
авиаперевозки остаются убыточны-
ми. «Операционная рентабельность 
внутренних авиаперевозок послед-
ние пять-шесть лет была отрицатель-
ной, особенно сложной была ситуа-
ция в 2018 году, когда авиаперевоз-
чики не смогли переложить рост из-
держек (в первую очередь из-за уве-
личения цен на топливо) на потре-
бителя, то есть пропорционально по-
высить цены на билеты»,— отмечает 
собеседник.

Государство помогает
Между тем развитие межрегио-
нальных авиаперевозок сегодня яв-
ляется приоритетной задачей авиа-
ционной отрасли России. Один из 
способов повышения рентабельно-
сти таких направлений — госпро-
граммы субсидирования. В Новоси-
бирске сейчас действуют две соот-
ветствующие программы. Первая 
— это государственное субсиди-
рование межрегиональных пере-
возок. В данном случае авиакомпа-
ния может получить поддержку со 
стороны федерации по программе 

№ 1242 и со стороны бюджета ре-
гиона. Субсидии выдаются при ус-
ловии софинансирования: по 30% 
оплачивают регионы, в которые 
осуществляются рейсы, еще 40% 
— Минфин РФ. Общая сумма суб-
сидии покрывает около половины 
расходов на перевозку и позволяет 
обеспечить доступный тариф для 
населения, снизив цену на билеты. 
По данным министерства транс-
порта региона, Новосибирская об-
ласть в 2019 году выделяет из реги-
онального бюджета 87,5 млн руб. на 
эти цели.

Вторая программа — инициати-
ва аэропорта Толмачево, который с 
целью развития внутренних марш-
рутов поощряет авиаперевозчиков 
скидками, а также понижающим ко-
эффициентом и специальными низ-
кими ценами при обслуживании 
пассажирских воздушных судов в 
аэро порту Новосибирска.

В 2019 году программа государ-
ственной поддержки региональ-
ных авиаперевозок из Толмачево 
включает 19 направлений: Бело-
ярский, Горно-Алтайск, Ноябрьск, 
Томск, Каргасок, Северо-Енисейск, 

Стрежевой, Ханты-Мансийск, Ко-
галым, Надым, Кызыл, Нижневар-
товск, Новокузнецк, Новый Урен-
гой, Пермь, Сургут, Улан-Удэ, Усть-
Кут и Уфа. Это на 8 новых рейсов 
больше, чем годом ранее. Так, к 
примеру, впервые за долгий пери-
од в маршрутной сети аэропорта по-
явился Новокузнецк.

Из 19 направлений из Новосибир-
ска, субсидируемых в 2019 году, 11 
приходится на S7 Airlines. Авиаком-
пания выполняет рейсы в рамках го-
спрограммы в Улан-Удэ, Новый Урен-
гой, Сургут, Нижневартовск, Надым, 
Ноябрьск, Когалым, Пермь, Уфу, Но-
вокузнецк и Томск. «Мы отмечаем вы-
сокий спрос на всех перечисленных 
направлениях. Средний процент за-
нятости кресел превышает 80%»,— 
сообщили в пресс-службе компании.

Также субсидируемые рейсы из 
Новосибирска выполняют Nordstar, 
Utair и «Сила».

В 2018 году общий пассажиропо-
ток из Толмачево по направлениям, 
которые финансируются из государ-
ственного бюджета по федеральной 
программе в рамках постановления 
правительства РФ №1242, в сравне-
нии с предыдущим годом упал на 
50%. Если в 2017-м из Новосибирска 
было перевезено 109 тыс. пассажи-
ров, то в 2018-м — 55 тыс. Однако в 
2019 году, по оценке самого аэропор-
та, за счет увеличения перечня дота-
ционных рейсов авиаперевозки по 
внутренним направлениям выра-
стут на 500%, до 330 тыс. человек.

Генеральный директор Толмаче-
во Евгений Янкилевич называет си-
стему субсидирования региональ-
ных авиаперевозок Министерства 
транспорта России одной из лучших 
подобных систем в мире и наиболее 
эффективной. «Большинство субси-
дируемых направлений из Новоси-
бирска имеют высокую заполняе-
мость по итогам первых четырех ме-
сяцев 2019 года»,— сообщил он.

Надежда на обнуление 
НДС
В то же время эксперты отмечают, 
что субсидирование не решает всех 
проблем. По мнению эксперта авиа-
ционной отрасли и исполнительно-
го директора агентства «АвиаПорт» 
Олега Пантелеева, конкурентоспо-
собность субсидируемых авиапе-
ревозок сильно зависит от региона 
и в ряде случаев дотации не могут 
окупить рейсы просто из-за отсут-
ствия пассажиров. Так, например, S7 
Airlines в прошлом году была вынуж-
дена по коммерческим причинам от-
менить рейс Новосибирск — Белояр-
ский. Представители отрасли отме-
тили, что программа финансирова-
ния перевозчиков разработана та-
ким образом, что даже рейсы с нор-
мальной загрузкой (75–80%) имеют 
небольшую прибыль.

Региональные перевозки убы-
точны, и субсидирование не в со-

стоянии исправить это даже несмо-
тря на то, что отдельные рейсы пока-
зывают хорошую загрузку, уверен и 
Игорь Нуждин.

Тем не менее Евгений Янкилевич 
считает, что перспективы у регио-
нальных направлений есть и драй-
вером в данном случае станет имен-
но снижение стоимости билетов в 
результате предоставления участ-
никам отрасли дотаций. «Есть реги-
ональные направления, имеющие 
будущее для развития при условии 
поддержки посредством субсидиро-
вания в течение определенного пе-
риода времени. Перспективы их раз-
вития также связаны с привлечени-
ем на них дополнительных транс-
ферных пассажиров, использующих 
Толмачево как хаб для пересадки на 
другие направления, а также по-
этапным развитием прямого point 
to point („от точки до точки“) пасса-
жиропотока»,— сообщил господин 
Янкилевич.

Без субсидий и поддержки госу-
дарства внутренние перевозки вы-
вести на рентабельный уровень воз-
можно только за счет роста цен на би-
леты, но это скажется на пассажиро-
потоке, который существенно упа-
дет, так как потребитель увеличение 
цен потянуть не сможет, предполага-
ет Игорь Нуждин. «В то же время, по-
мимо региональных субсидий, улуч-
шить показатели рентабельности 
внутренних перевозок может сово-
купность мер, связанных с обнулени-
ем НДС и увеличением компенсаций 
акциза на топливо»,— заключил он.

Андрей Лукашевич программу 
финансирования региональных 
авиа перевозок сравнивает с госпро-
граммой развития авиации, направ-
ленной на авиастроительную от-
расль и повышение продаж отече-
ственной авиатехники. Это направ-
ление, по его словам, относительно 
продвигается, а вот тема развития 
авиаперевозок внутри страны реа-
лизуется слабо. «Нужна помощь на 
выполнение региональных рейсов 
в виде сниженных налогов или пря-
мых дотаций — причем как авиаком-
паниям, так и аэропортам, постав-
щикам топлива и другим смежным 
контрагентам»,— считает эксперт.

Также, по мнению господина Лу-
кашевича, необходимо продолжать 
возрождение и модернизацию не-
больших аэропортов и открывать но-
вые. Частные инвесторы, как прави-
ло, не вкладываются в такие проек-
ты, и для их быстрой реализации ну-
жен административный ресурс.

Между тем, по мнению экспертов 
отрасли, практика субсидирования 
будет расширяться и дальше. Это не 
только поможет развитию региональ-
ных авиаперевозок, но и станет по-
тенциальным каналом увеличения 
продаж отечественных самолетов, ко-
торые впоследствии поставят на ра-
стущие межрегиональные рейсы.

Лолита Белова

Под крылом субсидий

В Новосибирске в 2019 году выросло количество рейсов, субсидируемых по госпрограмме. Сейчас перечень финансируемых направлений 
состоит из 19 городов. Выполнение субсидируемых рейсов из хабового аэропорта обеспечивает повышение эффективности в сравнении с 
другими «нехабовыми» аэропортами Сибири. Между тем эксперты заявляют, что конкурентоспособность дотационных авиаперевозок зависит 
от направления и в ряде случаев финансирование из-за отсутствия достаточного спроса не позволяет окупить такие рейсы.
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— тенденции —

Крупные компании, долгие годы зани-
мавшиеся строительством недорого-
го жилья, покидают рейтинги ведущих 
компаний Новосибирска, ранжирован-
ных по количеству проданных квартир. 
Эксперты рынка недвижимости отме-
чают растущий интерес покупателей к 
жилью комфорт-класса, заявляя при 
этом, что о финале популярности бюд-
жетного жилья на рынке новостроек в 
регионе говорить пока рано. Изменения 
в законе об участии в долевом строи-
тельстве, снижение реальных доходов 
россиян, неясные перспективы кур-
са рубля, новых налогов, доходов бу-
дущих периодов могут вновь сделать 
главным критерием при покупке низ-
кую стоимость жилья.

В очереди на выбывание
Первые признаки сокращения объемов вво-
да жилья эконом-класса в Новосибирской 
области были обозначены рейтингом регио-
нальных застройщиков по итогам 2017 года 
— из топ-10 строительных компаний стали 
исчезать предприятия, до недавних пор за-
нимавшиеся комплексным освоением тер-

риторий и застраивавшие городские окраи-
ны недорогим жильем.

Такая же тенденция прослеживается и в 
рейтинге по итогам 2018 года. Так, по дан-
ным департамента строительства и архитек-
туры мэрии, в топ-10 ведущих строительных 
организаций этого года вошли: СК «Вира-
Строй», директор Михаил Постников (73,2 
тыс. кв. м); СП «Сибакадемстрой», исполни-
тельный директор Михаил Ансимов (68,9 
тыс. кв. м); ХК «ГК „Стрижи“, „Квартал“, „Эко-
строй“», директор Игорь Белокобыльский 
(63,9 тыс. кв. м); ГК «Первый строительный 
фонд» (МЖК «Энергетик», «Инские зори», 
«Прогресс»), генеральный директор Майис 
Мамедов (53 тыс. кв. м); ГК Владислава Крюч-
кова («Гринарт», «Паркхаус», «Парк-Холл», 
ООО «Сибак», 52,9 тыс. кв. м); «ДСК КПД-
Газстрой», генеральный директор Михаил 
Шатков (40,5 тыс. кв. м); «Союз-Инвест», ди-
ректор Сергей Отмашкин (38,3 тыс. кв. м); ГК 
«Метаприбор» («Аква сити», «АКД-Мета»), ге-
неральный директор Владимир Мартынен-
ков (29,3 тыс. кв. м); «Академинвест», дирек-
тор Анатолий Павлов (28,7 тыс. кв. м); «Ака-
деммедстрой», директор Александр Корса-
ков (25,5 тыс. кв. м).

В рейтинге нет ПСК «Сибирь», «Энерго-
монтажа», ГК «Дискус», «КПД-Газстрой» — 

компаний, ранее лидировавших на строи-
тельном рынке Новосибирска и долгие го-
ды занимавшихся строительством крупных 
жилмассивов и квартир, которые были до-
ступны большинству населения. Из рейтин-
гов также исчез еще один крупный застрой-
щик — «Краснообск. Монтажспецстрой» — 
последний раз компания входила в топ-10 
по итогам 2015 года.

Таким образом, в рейтинге лидируют 
компании, сумевшие верно оценить тен-
денции рынка — спрос на квартиры в ком-
пактных жилых комплексах повышенной 
комфортности вблизи имеющейся разви-
той инфраструктуры рядом с ключевыми 
магистралями города либо точечные объек-
ты внутри жилых комплексов неподалеку от 
линии метро и транспортных развязок.

Комфорт-класс: интерес растет
Эксперты единодушны во мнении, что сей-
час все отчетливее видны новые предпочте-
ния жителей Новосибирска при выборе не-
движимости в новостройках — повышается 
спрос на жилье комфорт-класса.

«Рынок жилой недвижимости Новоси-
бирска в целом отражает тенденции, про-
исходящие в большинстве городов и реги-
онов страны, — смещение приоритетов из 

эконом в сегмент комфорт-класса,— расска-
зывает аналитик ГК „Финам“ Алексей Коре-
нев.— По мере ускоренного ввода жилья и 
рекордных темпов выдачи ипотеки спрос 
на жилье постепенно удовлетворяется. Если 
ранее предметом мечтаний была „хоть ка-
кая-нибудь“ квартира, то сейчас, по мере за-
полнения рынка хорошими предложения-
ми, все большее число россиян предпочита-
ют купить недвижимость классом повыше. 
Пусть даже для этого придется дольше вы-
плачивать кредит — покупатели понимают, 
что это приобретение на всю последующую 
жизнь, они готовы мириться с более высоки-
ми ценами в этом сегменте».

По мнению руководителя отдела ново-
строек агентства недвижимости «Жилфонд» 
Григория Якобсона, можно считать, что на 
смену эконом-классу приходит комфорт-
класс по причине увеличения цен на стро-
ительство. «Подорожало все, начиная от 
стройматериалов и заканчивая обязатель-
ным банковским финансированием, что не-
изменно отразилось на стоимости жилья,— 
поясняет господин Якобсон.— И чтобы 
оправдать рост цены, застройщик стал боль-
ше вкладывать в качество и идеологию стро-
ительства, тем самым реализуя новые проек-
ты новостроек комфорт-класса».

Алексей Коренев считает, что покупка 
квартир комфорт-класса стала обыденным яв-
лением. «Большинство крупных застройщи-
ков учитывают этот фактор, закладывая в про-
екты значительную долю квартир именно это-
го уровня. Как показывает опыт, особых про-
блем с реализацией недвижимости высокого 
уровня и с хорошей локацией у девелоперов 
не возникает»,— полагает собеседник.

В пресс-службе новосибирского застрой-
щика ГК «Расцветай» пояснили, что увеличе-
ние предложений в сегменте комфорт-клас-
са связано с изменением структуры рынка не-
движимости. «Если, к примеру, лет пять назад 
во главе угла стоял инвестор (люди вклады-
вали деньги, покупая квартиры для их даль-
нейшей перепродажи в новых домах эконом-
класса), то в данный момент главенствующие 
позиции отданы покупателю, который для се-
бя выбирает самое лучшее. Сегодня при по-
купке квартиры для потребителя важны так 
называемые „опции за порогом“: соблюдение 
всех требований безопасности, благоустрой-
ство придомовой территории, отделка мест 
общего пользования, удобные транспорт-
ные развязки, наличие всей необходимой 
социальной инфраструктуры — а это харак-
теристики жилья комфорт-клас-
са»,— пояснили в компании.

Тяга к комфорту

Операционная рентабельность 
внутренних авиаперевозок 
последние пять-шесть лет была 
отрицательной, особенно сложной 
была ситуация в 2018 году
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Пассажиропоток из Новосибирска по программе субсидирования 
региональных рейсов 
 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 (ожид)
Количество 
направлений 11 9 11 8 10 11 19
Пассажиропоток 39 444 44 956 61 021 69 109 103 299 55 110 377 803
Динамика  14% 36% 13% 49%   - 50% 586%
В радиусе 1800 309 221 368 242 419 948 502 615 709 547 986 806 1 150 954
Динамика  19% 14% 20% 41% 39% 17%

Источник: пресс-служба АО «Аэропорт Толмачево»

Москва регионы России
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СТРУКТУРА ВНУТРЕННИХ 
АВИАПЕРЕВОЗОК В РФ В 2018 
ГОДУ, МЛН ПАССАЖИРОВ
ИСТОЧНИК: ПРЕСС-СЛУЖБА АО «АЭРОПОРТ ТОЛМАЧЕВО»

73%
(103,1 млн)

23%
(31,1 млн)

4% (5,7 млн)ДИНАМИКА ПАССАЖИРОПОТОКА ИЗ НОВОСИБИРСКА В СРАВНЕНИИ С 
ПАССАЖИРОПОТОКОМ ПО РОССИИ   ИСТОЧНИК: ПРЕСС-СЛУЖБА АО «АЭРОПОРТ ТОЛМАЧЕВО»

Динамика общего пассажиропотока           Динамика регионального пассажиропотока

2015 2016 2017 2018

+10,7% +22,2% +18% +15,1%

+19,7%
+41,2% +39,1%

+23,1%


